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1. CONVOCAÇÃO 

 
 
 
 
 
 



2. ATA DA ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA 2023 - PAROQUIA EVANGÉLICA 
DE CONFISSÃO LUTERANA NO VALE DO PARAÍBA 
 
Ao décimo nono dia do mês de março de dois mil e vinte e três, às 10:10h, a comunidade 
presente nas dependências do templo à Rua Mário Alves de Almeida, 175, em São José 
dos Campos, SP, foi acolhida pela Ministra Pa. Daiane Berndt Bottcher com as palavras do 
Lema Bíblico da semana: “E como Moisés levantou a serpente no deserto, assim importa 
que o Filho do homem seja levantado; para que todo o que nele crê tenha a vida eterna.” 
(João 3.14-15). Na sequência Presidente Eduardo Nataniel Costa procedeu à primeira 
chamada para a Assembleia Geral Ordinária (AGO) da Paróquia Evangélica de Confissão 
Luterana no Vale do Paraíba referente ao ano de dois mil e vinte e dois e realizou a leitura 
da convocação de acordo com o Estatuto da Igreja Evangélica de São Paulo (IELSP), a 
qual também foi também enviada por meios eletrônicos à membresia. O Presidente 
procedeu a leitura da convocação com a seguinte ordem do dia: 1. Celebração 
inicial/abertura; 2; Instalação da Assembleia; 3. Apresentação do relatório da Presidência; 
4. Apresentação do relatório da Tesouraria; 5. Parecer do Conselho Fiscal; 6. Apresentação 
do relatório Ministerial; 7. Apresentação de relatórios de grupos e projetos; 8. Submissão 
do Regimento Interno da Igreja Evangélica de confissão Luterana no Brasil – Vale do 
Paraíba (IECLBVP); 9. Lançamento da campanha “20 anos do Templo”; 10. Diversos. A 
seguir, o Presidente convidou para compor a mesa Pa. Daiane, Carlos Guilherme 
Strottmann, Tesoureiro; Rosane Philippsen, Secretária, Bibiana da Silva Strottmann, 
Representante da União Paroquial de São Paulo (UPSP). A seguir foi verificado o quórum 
tendo sido registrado em livro próprio a presença de 25 (vinte e cinco) pessoas. Nesse 
momento foi solicitada a assembleia a inclusão na pauta da eleição de pessoas delegadas 
à Assembleia Geral da União Paroquial e de vogais para o período de 2023 a 2025 e 
alteração da ordem do dia para contemplar logo após o relatório ministerial, a submissão 
do Regulamento Interno (item 8) à aprovação das pessoas presentes. Eduardo informou 
que a Ata da AGO anterior foi aprovada em reunião de Presbitério por incumbência da 
Assembleia na ocasião reunida. A Ata anterior e demais relatórios e documentos estão 
disponíveis no Caderno de Relatórios enviado por meios eletrônicos à membresia da 
Paróquia, bem como está disponível no Portal Luterano em: 
https://www.luteranos.com.br/conteudo_organizacao/vale-do-paraiba-sao-jose-dos-
campos-sp/relatorios-a-assembleia-geral-ordinaria-2022-2. Estes relatórios foram 
apresentados à AGO de forma resumida, através de apresentação de slides. O Presidente 
perguntou se a presente Ata poderá ser também aprovada pelo Presbitério em reunião 
posterior pelo Presbitério, o que foi aprovado por unanimidade pela Assembleia. A seguir, 
Eduardo iniciou seu relatório da Presidência destacando dentre as diversas ações e 
atividades do PAMI (Plano de Ação Missionário), como o Culto Infantil, o Projeto Missão 
Criança, os Estudos Bíblicos nas zonas leste e oeste. O Estudo Bíblico paroquial, com o 
tema “Conhecendo a IECLB”, bem como o Curso de Fé. Também previsto no PAMI, o Retiro 
Paroquial, considerado um dos pontos altos do ano, um tempo de comunhão e edificação 
da fé. Enfatizou a consolidação da ação diaconal com os projetos Pão Solidário, em 
Caraguatatuba, que tem entregado 15 (quinze) cestas básicas mensais e as Almofadas do 
Coração. Nesse momento, Enodir Chaves convidou a assembleia para uma salva de 
palmas para o trabalho do Walter Munhoz Sanches à frente do projeto Pão Solidário. 
Eduardo pontuou diversos aspectos dos trabalhos realizados em 2022 à disposição no 
caderno de relatórios da AGO 2023. Fez considerações sobre a situação e a busca pela 
sustentabilidade financeira motivando a participação e a contribuição bem como o aumento 
do número de pessoas contribuintes. Destacou decisão tomada pelo Presbitério em 
destinar parte de ingressos de festas e eventos para favorecer a presença de pessoas que 



têm dificuldades nesse sentido. Em suas considerações finais agradeceu à membresia, 
especialmente a diretoria e lideranças, lembrando o Salmo 103 1-3 “Aleluia! Deem graças 
ao Senhor, porque ele é bom e o seu amor dura para sempre. Quem pode contar todas as 
coisas maravilhosas que Ele tem feito? Quem pode louvá-Lo como ele merece? Felizes são 
aqueles que vivem uma vida correta, aqueles que sempre fazem o que é certo! ” Bibiana 
submeteu à assembleia o presente relatório o qual foi aprovado por unanimidade. A seguir 
a Pa. Daiane apresentou seu relatório, iniciando com as palavras de Hebreus 10 23-25 
“Guardemos firme a confissão da esperança, sem vacilar, pois, quem fez a promessa é fiel. 
Cuidemos também de nos animar uns aos outros no amor e na prática de boas obras. Não 
deixemos de nos congregar, como é costume de alguns. Pelo contrário, façamos 
admoestações, ainda mais agora que vocês veem que o Dia se aproxima”. Para a ministra, 
em vários sentidos 2022 foi um recomeço, não somente pela pandemia, mas também pelo 
retorno pós licença maternidade. A vida paroquial também teve mudanças, o retorno às 
atividades presenciais não se deu da forma esperada aos mesmos níveis de antes. 
Percebeu que, em certo sentido, muitas pessoas buscaram atividades que movimentassem 
o corpo e ao ar livre e nesse modo, a participação na igreja é muito mais reflexiva. Para a 
pastora, o culto sempre foi e será prioridade, especialmente a pregação da Palavra, a partir 
dos dons de seu chamado. Em relação ao culto, agradeceu à Rosane e ao João por 
assumirem a condução de cultos quando ela assim não o pode. Quanto às demais ações 
e atividades, descreveu em detalhes em seu relatório que vai anexo. Considerou o quanto 
a pandemia desmobilizou e em alguns aspectos acomodou e enfatizou que está 
trabalhando para reverter isso. Seu desejo é que a comunidade seja presente, olho no olho, 
que caminha junto, pois só existe comunidade com a participação de todas as pessoas que 
a compõe. Agradecendo, finalizou sua fala. Bibiana pergunta se há algum esclarecimento 
a ser feito. Não tendo nenhum comentário, chamou para a assembleia aclamar o relatório 
ministerial, o que foi feito com uma salva de palmas. O próximo relatório a ser apresentado 
foi da Tesouraria. Guilherme destacou alguns dados como: total de contribuições em 2022: 
R$ 122.112,00 (cento e vinte e dois mil cento e doze reais). Ao todo foram 485 
(quatrocentas e oitenta e cinco) contribuições e a média foi R$ 251,78 (duzentos e 
cinquenta e um reais e setenta e oito centavos). As contas Ordinárias tiveram receitas no 
valor de R$ 172.289,72 (cento e setenta e dois mil duzentos e oitenta e nove reais e setenta 
e dois centavos) e despesas de R$ 172.061,99 (cento e setenta e dois mil e sessenta e um 
reais e noventa e nove centavos). Como resultado em 2022: R$ 227,73 (duzentos e vinte e 
sete reais setenta e três centavos) e no acumulado R$ 567,29 (quinhentos e sessenta e 
sete reais e vinte e nove centavos). Nas contas Extraordinárias as receitas foram R$ 
23.795,96 (vinte e três mil setecentos e noventa e cinco reais e noventa e seis centavos) e 
as saídas R$ 105.005,69 (cento e cinco mil cinco reais e sessenta e nove centavos) gerando 
um déficit de R$ 12.483,86 (doze mil quatrocentos e oitenta e três reais e oitenta e seis 
centavos). O saldo final resultou em R$ 11.312,10 (onze mil trezentos e doze reais e dez 
centavos). As ofertas nos cultos totalizaram R$ 9.549,00 (nove mil quinhentos e quarenta 
e nove reais), sendo as locais R$ 5.151,50 (cinco mil cento e cinquenta e um reais e 
cinquenta centavos) e as sinodais e nacionais totalizaram R$ 4.397,50 (quatro mil trezentos 
e noventa e sete reais e cinquenta centavos). Para a Campanha Vai e Vem foi levantada a 
quantia de R$ 876,00 (oitocentos e setenta e seis reais) e a oferta destinada às vítimas das 
enchentes em Petrópolis foi de R$ 347,00 (trezentos e quarenta e sete reais). As receitas 
com campanhas e ações diversas totalizaram R$ 40.940,00 (quarenta mil novecentos e 
quarenta reais) e do Projeto Missionário foi recebido R$ 37.823,47 (trinta e sete mil 
oitocentos e vinte e três reais e quarenta e sete centavos). De forma retórica, o Tesoureiro 
perguntou o porquê do déficit, e explicou: porque as contribuições não foram suficientes 
para abarcar as despesas e por isso são realizados alguns eventos para equilibrar a entrada 



de recursos. Com um déficit aproximado de doze mil reais, destacou a necessidade de se 
retomar com mais força as contribuições. Além das contribuições e eventos, entraram 
recursos do Projeto Missionário 1069, provenientes da OMEL (Obra Missionária Evangélica 
Luterana na Baixa Saxônia) além de doações e campanhas internas. Guilherme 
demonstrou sua preocupação com a diminuição no número de contribuintes, significando 
que essa base de arrecadação não ser suficiente para honrar os compromissos. Se em 
2019 tínhamos uma base de 58 (cinquenta e oito) contribuintes, em 2022 passaram a ser 
46 (quarenta e seis), o que aponta a necessidade de aumentar a quantidade de 
contribuintes em pelo menos 43% (quarenta e três por cento). Finalizou seu relatório 
conclamando para sermos sal e luz para fazermos diferença. Bibiana abriu espaço para 
perguntas, dúvidas ou comentários. Não havendo nenhuma manifestação, o Conselheiro 
Gérson Eduardo Mog procedeu à leitura do parecer do Conselho Fiscal que considerou os 
valores encontrados corretos. Assim sendo, foi declarado o relatório da Tesouraria 
aprovado. Conforme concordado pela assembleia, nesse momento a ministra passou a 
explicar o porquê de se fazer um Regulamento Interno (RI) da IECLBVP e explanou sobre 
os procedimentos adotados. Após algumas considerações o RI foi aprovado por 
unanimidade. O próximo ponto incluído na pauta foi a eleição de Júlia Karnopp para a 
função de Vogal (2023-2026) a qual enviou comunicado aceitando o cargo e a reeleição de 
José Enodir Chaves para o mesmo período. Como Representante na Assembleia da UP-
SP a ser realizada em 18/04/2023, foram eleitos Carlos Guilherme Strottmann e Ralf Gielow 
e como Suplente Bibiana da Silva Strottmann. A seguir, Rosane apresentou relatório das 
atividades da OASE no Vale do Paraíba em que destacou a vocação do grupo em ser um 
espaço de acolhida para as mulheres da Paróquia. A OASE se reuniu de forma presencial, 
quinzenalmente, serviu nos eventos paroquiais, participou de eventos promovidos pela 
OASE Sinodal, buscou sustentabilidade financeira para suas atividades através de bazares 
e café, bem como a parceria com demais grupos da Paróquia. E, o principal testemunho e 
serviço do grupo através do Projeto Almofadas do Coração que tem sido muito abençoado 
com recursos humanos e materiais. A coordenadora agradeceu especialmente às pessoas 
que colaboram com seus dons, recursos e tempo. Walter Munhoz Sanches trouxe o relato 
do Projeto Pão Solidário e sua atuação na comunidade do Jardim Tarumãs, em 
Caraguatatuba, e destacou a importância da parceria com o Instituto de Educação e Justiça 
Social (IEJUS). O Pão Solidário, entrega semanalmente em torno de 20 (vinte) pães de 
fermentação natural, junto com folheto evangelístico. O projeto também entrega 
mensamente cestas básicas àquela comunidade. O objetivo fundamental é levar 
mensagem de fé e esperança através do evangelho de Jesus Cristo por meio da 
confessionalidade luterana. Bibiana lembrou e agradeceu à Josilda Nachtigal pela parceria 
nessa caminhada. O Culto Infantil teve seu relatório apresentado por Valdir Merkle que 
enfatizou o quanto Deus tem abençoado na disposição das pessoas em trabalhar com as 
crianças. Valdir afirmou que acredita muito no trabalho comas crianças, e entende que o 
objetivo do PAMI para esta ação tem sido atingido. Bibiana lembrou da importância do Culto 
Infantil em dar uma base mais sólida, inclusive, aos futuros adolescentes que entrarão com 
muito mais conhecimento ao Ensino Confirmatório. Pelo Grupo de Homens, João Bottcher 
ressaltou que o mesmo não é pensado somente para os membros, mas que incentiva o 
convite para pessoas de fora da comunidade, e alguns tem frequentado os encontros. Sua 
forma de atuação e doação voluntária demonstra um grupo muito unido, solícito e rápido 
nas respostas. Pelo Grupo de Artesanato, Beatriz Strottmann leu o relatório do grupo e 
agradeceu mais uma vez, a disponibilidade de Erica U. Gielow e seu esposo, Ralf, que 
oferecem graciosamente o espaço de sua residência para as atividades do grupo. Bibiana 
destacou que este é o grupo mais antigo em atividade na Paróquia. Sobre a Campanha 20 
anos do Templo”, Bibiana apresentou a logo que será usada neste ano, e convidou as 



pessoas interessadas na campanha, a formar uma comissão para deliberar e encaminhar 
sugestões para celebrar a data. Tendo sido analisados todos os assuntos da pauta, e nada 
mais a tratar, o Presidente Eduardo N. Consta encerrou, às 12h32min a Assembleia Geral 
Ordinária 2023 a qual foi finalizada com oração e benção conduzidas pela Pa. Daiane e 
cuja ATA eu, Rosane Philippsen, a redigi e assinei.  
 

                  
______________________________   __________________________ 
Eduardo Nataniel Costa - Presidente   Rosane Philippsen - Secretária 

 
 
 
3. RELATÓRIO DA PRESIDÊNCIA 
 

“Meus irmãos, considerem motivo de grande alegria o fato de passarem por diversas 
provações, pois vocês sabem que a prova da sua fé produz perseverança. E a 
perseverança deve ter ação completa, a fim de que vocês sejam maduros e íntegros, sem 
que falte a vocês coisa alguma”. Tiago 1:2-4. Querida Comunidade, no versículo acima, 
Tiago escreve para cristãos que estão sofrendo provações por meio de perseguições. O 
ato de perseverar pela fé, é ato completo, não entrega os pontos, mas continua em frente, 
sem desanimar, confiando na presença e no agir de Deus. Torna-nos maduros e corretos, 
em outra tradução, perfeitos e íntegros. Se pela perseverança nos tornamos assim, é sinal 
de que antes nós éramos menos isso. Por meio da provação somos aperfeiçoados por 
Deus. Este aperfeiçoamento está ligado a uma fé que se firma na confiança em Deus e no 
conhecimento sobre Deus. O ano de 2023 era esperançado como um ano de crescimento 
após o recomeço pós Pandemia, mas mostrou-se desafiador e indica que devemos 
perseverar para um novo recomeço em 2024. Relato aqui os resultados das ações 
desenvolvidas:  
Missão Criança e Culto Infantil  
Este grupo vem sofrendo com a dificuldade de quórum para organização das atividades, 
tendo sido incorporado ao grupo de culto infantil. Apesar desta dificuldade os eventos com 
as crianças como culto de aniversário de batismo, passa dia e oficina de Páscoa 
aconteceram com uma boa participação.  
Estudos Bíblicos  
Pensamos para 2023 um grupo de estudos que seria realizado no templo, porém não 
tivemos adesão. Os encontros aconteceram de forma virtual quinzenalmente com um 
público muito diminuto. Para 2024 o pensamento é retomar os encontros nos lares dos 
membros.  
Curso de fé  
Um dos temas avaliados no ano anterior como prioritário para 2023 teve no curso “Alicerces 
da fé Cristã” o foco desta ação. Em 2 encontros a participação foi mais baixa que o 
esperado, apesar disso houve reflexões muito positivas no grupo que participou.  
Retiro Paroquial  
Feito em um formato diferente dos demais anos, apenas com palestras e atividades 
realizadas durante o dia, sem pernoite, a abordagem com o tema “Não temos tempo a 



perder. Como está sua agenda? ” Lançou uma semente de inspiração aos participantes. 
Mais uma vez sentimos falta de mais participação.  
Diaconia  
Foi um ano de consolidação do projeto Pão Solidário, com entregas semanais de pães e 
mensais de cestas básicas. Aconteceram também os três momentos de varais solidários 
com lanches e meditação. A participação do público do bairro Tarumãs foi dentro do 
esperado e conseguimos realizar os eventos desvinculados do IEJUS. As almofadas do 
coração e de amamentação mantiveram as doações, apesar de terem sido realizadas em 
um número bem abaixo do estabelecido no projeto.  
Presbitério  
Mensalmente a comunidade é convidada a participar das reuniões de presbitério. As 
reuniões são online com uma pauta pré-definida envolvendo atividades ministeriais, 
finanças, comunicação entre outros temas relevantes. Aderindo a esta prática a membresia 
pode acompanhar mais de perto e auxiliar na organização dos trabalhos da paróquia. Em 
setembro de 2023 houve a renúncia do então presidente Eduardo Costa, sendo o cargo 
assumido pelo vice Wigando Schneider. Demais atividades Das demais atividades 
realizadas, saliento o encontro de casais, que nos 4 encontros realizados, tivemos uma 
participação dentro do esperado. Já o encontro de jovens não teve público mais uma vez. 
Em um primeiro encontro houve a participação de 5 jovens. Já o segundo encontro não 
tivemos público para continuarmos com a ação. Nos pontos de pregação, realizamos o 
Trilha 8 em Caraguá e com a retomada de cultos no Vale histórico, agora com cultos em 
Guaratinguetá em 5 encontros.  
Sustentabilidade financeira da Paróquia  
Sendo este o desafio maior de uma grande parte das comunidades da IECLB, 2023 foi um 
ano difícil, onde aumentamos nosso déficit de R$ 11.879,39 mil para (R$ -16.652,79 mil), 
portanto o ano gerou um déficit de (R$ 28.532,17). O cansaço da equipe das lideranças, 
bem como as atividades essencialmente urbanas de nossa metrópole, tem trazido 
dificuldades para a retomada do ritmo pré-pandemia. A relação do aumento das despesas 
com a estagnação e até declínio das receitas ordinárias e extraordinárias faz repensar toda 
a estratégia de sustentabilidade financeira e religiosa da comunidade. 
Agradecimentos e considerações finais  
Agradeço o trabalho, a dedicação e a parceria da membresia, em especial aqueles que 
compõe a diretoria e lideranças. A perseverança neste trabalho fortalece a fé Naquele que 
tudo pode, por mais desafiador que possa parecer. Encerro com as palavras de Paulo em 
Atos “²⁸Cuidem de vocês mesmos e de todo o rebanho sobre o qual o Espírito Santo os 
colocou como bispos, para pastorearem a igreja de Deus, que ele comprou com o seu 
próprio sangue. Atos 20:28”  
 

 
Wigando Schneider  
Presidente 

 
 
 
 



4. RELATÓRIO PASTORAL  
 
“Estou certo de que aquele que começou boa obra em vocês há de completá-la até o 
Dia de Cristo Jesus” (Filipenses 1.6)   
Ao encerrar o ano de 2022 fizemos uma avaliação interna e observamos alguns pontos que 
precisavam ser melhor trabalhados em nível de paróquia e buscamos ir ao encontro daquilo 
que entendemos como necessário em nossa conversa. Percebemos a desmobilização da 
comunidade e tentamos encontrar caminhos possíveis para voltarmos aos trilhos.  
Abaixo trago o relatório a respeito do trabalho pastoral desenvolvido em 2023. 
Cultos  
O culto é o centro da vida comunitária, é o ponto alto da semana, deveria ser uma prioridade 
para toda pessoa cristã, para todo membro da comunidade. Infelizmente nem sempre é 
assim. O ano iniciou com uma boa participação nos cultos, porém conforme o ano foi 
avançando, já após à Páscoa, sentimos uma diminuição gradual na participação, tendo 
momentos de aumento, mas voltando a diminuir.  
Por dificuldades de encaixar 4 domingos seguidos em 2023 não foi realizada nenhuma série 
temática de pregações. Priorizei cultos temáticos pontuais, acompanhando datas litúrgicas 
e do calendário civil.  
Como o local de culto no Ponto de Pregação em Pindamonhangaba não estava mais 
disponível para utilização após o retorno das atividades no período pós pandemia, a grande 
busca e tentativa em 2022 foi encontrar alguma família que colocasse sua casa à 
disposição para a realização dos cultos na área de abrangência do ponto de pregação. Foi 
uma imensa alegria quando a família de Abraham e Alma Callisaya de Guaratinguetá abriu 
sua casa para receber os cultos em 2023. Tivemos 5 cultos ao longo do ano em 
Guaratinguetá, sendo que o primeiro deles aconteceu no Sábado de Aleluia.  
Tivemos como participação média nos Cultos em 2023: 7 pessoas em Caraguatatuba, 10 
pessoas em Guaratinguetá, 38 pessoas em São José e 8 visualizadores em média durante 
as transmissões ao vivo pelo Facebook.  
Ofícios 
Em 2023 não tivemos nenhuma bênção matrimonial e nenhum batismo realizado na 
paróquia.  
Apesar de 4 jovens iniciarem o ensino confirmatório em 2022, 2 optaram em não continuar 
o seu preparo. Assim, em 2023, tivemos a confirmação de 2 jovens: Giulia Neves Berlinck 
e Tamara Lucia Hockemeyer Neves. 
Em 2023 tivemos 2 mortes no âmbito da paróquia: Haydée Kirst Magalhães e Oswaldo 
Werner Atkinson, apesar disto o ofício do sepultamento não foi conduzido pela paróquia (D. 
Haydée teve o momento de despedida em família e Sr. Oswaldo foi sepultado em 
Joinville/SC onde estava residindo). Realizamos a oração em memória de ambos em culto 
posterior.  
Casais 
Este foi um departamento que buscamos dar mais atenção em 2023. Optamos em fazer 4 
encontros, nos quais a reflexão foi conduzida pelo livro “As 4 estações do Casamento” de 
Gary Chapman. Os encontros aconteceram nos meses de março, julho, agosto e dezembro. 
A participação ficou dentro daquilo que esperávamos.  
Crianças 
Uma das iniciativas que nos trouxe uma grande alegria e uma participação foi a realização 
de um Culto Infantil com toda a Comunidade, seguido por um almoço comunitário e Oficina 
de Páscoa. Nesta oficina nos preparamos para a Páscoa em comunidade. Esta atividade 
foi organizada pelas equipes do Culto Infantil e Missão Criança, e contou com pintura de 



casquinhas de ovos para a caça aos ovos na Páscoa, bem como decoração de bolachas 
com as crianças. Foi um dia muito gostoso e especial.  
Apesar do Conselho Missão Criança ter se desarticulado, as atividades propostas seguiram 
acontecendo com as pessoas ainda envolvidas e com o suporte da Equipe do Culto Infantil, 
esse suporte foi fundamental para a continuidade das ações propostas. Em junho 
aconteceu o Culto de Aniversário de 1 Ano de Batismo, revelando os padrinhos e madrinhas 
de oração das 3 crianças batizadas no ano de 2022. Foi um momento especial para a 
comunidade e famílias das crianças. Já em novembro tivemos uma nova edição do evento 
que se tornou muito querido para a comunidade: o Passa Dia do Culto Infantil com Culto de 
Aniversário de Batismo das outras crianças da comunidade. O dia iniciou com culto 
lembrando quantos anos de batismo cada criança está completando aquele ano. Optamos 
em fazer uma comemoração geral para não deixar nenhuma criança de fora, assim, todas 
receberam um convite especialmente feito para elas. O tema foi: Daniel na Cova dos Leões. 
Além do culto, louvor e comunhão este é um dia marcado por muita alegria, brincadeiras, 
atividades envolvendo toda a família, banho de piscina e que encerrou com um café 
comunitário em comemoração aos aniversariantes. É um dia aguardado pelas crianças e 
deixa belíssimas memórias em todas as pessoas que participam.  
Mulheres 
Os encontros da OASE e Grupo de Artesanato aconteceram, geralmente, quinzenalmente 
de modo alternado.  
No grupo de artesanato sempre finalizamos o encontro com canções do hinário (HPD 1 e 
2), meditação nas senhas diárias, oração e canto de bênção, independente da presença 
pastoral ou não.  
Em 2023 na OASE estudamos a cada encontro uma mulher da Bíblia, usando em alguns 
momentos o material Nossa Equipe cantamos, oramos, refletimos em conjunto.  
Pão Solidário 
Minha participação nas ações deste projeto se dá através de meditações de abertura.  
Destaco a importante parceria entre OASE e Pão Solidário que unem forças na realização 
dos varais solidários. A OASE se responsabilizou em arrecadar, selecionar e disponibilizar 
roupas, calçados, utensílios e brinquedos para o varal. É uma bela iniciativa diaconal que 
envolve toda a comunidade.  
As ações envolvendo momento devocional, café da manhã e varal solidário aconteceram 3 
vezes ao longo do ano nos meses de maio, setembro e dezembro, todas com uma boa 
participação das pessoas do bairro do Jardim Tarumãs em Caraguatatuba.  
Trilha 8 
Em 2023 optamos em oferecer o Curso de Fé Trilha 8 no ponto de pregação de 
Caraguatatuba durante os meses de maio e junho. A realização do curso lá era um pedido 
antigo das pessoas participantes, foi importante e especial ter este tempo de reflexão.  
No culto de encerramento é realizada uma dinâmica na qual os participantes escrevem os 
frutos que colheram ao longo do curso, estas foram algumas das respostas: 
Comunhão / Fortalecimento da Fé / Disposição para servir a Deus / Paz / Certeza de não 
largar o caminho que escolhi: o caminho de Deus / Aprofundamento nos caminhos da fé / 
Esperança e Perseverança na caminhada / União com os irmãos na fé / Manter aceso o 
chamamento de Deus confirmando que fui escolhido e estou aqui Senhor! 
Estudo Bíblico 
Assim como ocorreu em 2022 optamos em manter os grupos de estudo bíblico em São 
José dos Campos unificados. A proposta era retornar os encontros de forma presencial no 
templo, porém não teve muita adesão, percebemos que é melhor retornar aos lares para 
2023. Apesar da participação abaixo do esperado, os encontros de estudo bíblico 
aconteceram duas vezes por mês. E durante 2023 propomos como tema: Conhecendo e 



Aprendendo com Personagens Bíblicos, assim, a cada encontro estudamos um 
personagem diferente das escrituras sagradas.  
Retiro Comunitário 
Em 2023 o retiro comunitário aconteceu em um formato diferente. A razão para isso foi a 
questão financeira. Desta forma, optamos em realizar na forma de passa dia em um sábado 
e domingo no Hotel Mercure, sem pernoitar. Sentimos falta da comunhão proporcionada 
pelo retiro propriamente dito, mas foi bom, apesar disso, ter estes passa dias com ciclos de 
palestras conduzidos pela Pa. Joice Klein, capelã no Hospital Alemão, Oswaldo Cruz. A 
reflexão girou em torno do tema: “Não Temos Tempo a Perder: como está a sua agenda?”.  
Novas iniciativas / tentativas 
Formação 
Um dos pontos que percebemos que precisaria ser melhor trabalhado em 2023 foi a 
questão da formação. Para ir de encontro a essa demanda oferecemos um curso que 
intitulamos “Alicerces da Fé Cristã”, a princípio seria apenas um dia, porém as conversas 
demandaram 2 encontros. O curso foi estendido para todas as pessoas interessadas. Foi 
bastante positivo, apesar da participação ter ficado abaixo do esperado.  
Neste curso vimos o que significa ser discípulo de Jesus, falamos do discipulado e algumas 
das características que marcam a vida das pessoas seguem a Jesus, a saber: Obediência, 
Leitura e Meditação na Palavra de Deus, Oração, Comunhão, Amor (prática do bem), 
Testemunho,  
Encontros de Família 
Com o objetivo de oferecer espaços de convívio para as pessoas em comunidade 
realizamos o Encontro de Famílias. Este encontro consistiu em convidar as pessoas para 
um almoço comunitário após o culto, no qual cada família foi convidada a trazer comida e 
bebida para partilhar. Aproximadamente 24 pessoas participaram, foi um tempo bastante 
agradável. 
Jovens 
Ainda falando em novas tentativas, tentamos realizar encontros com jovens. Em março 
tivemos o primeiro, do qual participaram 5 jovens. Porém no segundo encontro os jovens 
não vieram. As demandas com os estudos foram as justificativas mais frequentes para a 
não participação.  
Discipulado Pessoal e Pastoral 
A questão do discipulado merece destaque. Semanalmente me reunia em 2 grupos de 
discipulado, com estilos diferentes, mas com o mesmo objetivo de fortalecer a fé e seguir a 
Jesus com o apoio de pessoas que caminham conosco.  
Ecumenismo 
DMO – Dia Mundial de Oração 
SOUC – Semana de Oração pela Unidade Cristã - participação das 5 celebrações 
Participação em 1 período da Conferência Municipal da Cultura de Paz 
Participação Culto Reforma Igreja Metodista Satélite – trazendo a pregação  
Sínodo, União Paroquial (UP) e IECLB Nacional 
Participação em todas as conferências ministeriais sinodais e da UP 
Participação das Assembleias do Sínodo e UP 
Participação das reuniões do Conselho Deliberativo e Diretoria da UP 
Participação nas reuniões das Coordenações dos núcleos do Sínodo 
Participação nas reuniões da Coordenação de ECC do Sínodo – bem como do Seminário 
promovido por ela.  
Participação das reuniões da Comissão de preparo do Dia da Igreja em comemoração aos 
200 anos de Presença Luterana no Brasil 
Participação do curso de formação de visitação promovido pela UP: A Arte de Acompanhar  



Participação nas reuniões do Conselho Sinodal bem como da Formação Conselho Sinodal 
Participação no Fórum Sinodal de Missão, bem como dos encontros preparatórios para o 
mesmo.  
Participação dos Encontros de Formação – Grupo de Apoio e Escuta troca de experiências 
Ensino Confirmatório e Inclusão (Adolescentes com Autismo e Dificuldades de 
Aprendizagem). 
Participação do Encontro das Coordenações de Projetos Missionários em grandes centros 
urbanos. 
Participação do Seminário Diaconia e Escuta.  
Participação da Reunião do Conselho da Igreja (suplente do P. Ernani) 
Contato com membros  
Tentei buscar contato com nossos membros através de visitas e conversas pastorais 
presenciais, ligações e contato por mensagem no WhatsApp.  
Ao todo foram realizadas 47 visitas e/ou conversas pastorais presenciais, 129 ligações e 
1418 contatos pelo WhatsApp.  
Importante destacar que nem todas as mensagens de WhatsApp tiveram retorno, mesmo 
quando o contato foi bem pessoal. Bem como diversas tentativas de realização de visitas 
não tiveram boa receptividade em algumas famílias.  
Considerações finais 
O ano de 2023 foi em muitos aspectos intenso e turbulento. Porém, também conseguimos 
perceber claramente o cuidado e fidelidade do Senhor. É verdade que sentimos falta de 
diversas pessoas no convívio comunitário, mas nos alegramos muito com aquelas que tem 
se mantido fieis e participativas.  
2024 se coloca como um ano de muitas mudanças: presbitério e ministro. Ficamos 
receosos pelo que está por vir, especialmente na inconstância da participação dos 
membros das atividades e manutenção da comunidade. Certamente a comunidade 
precisará da ajuda e da união de todas as pessoas que fazem parte dela para que ela possa 
sair fortalecida deste tempo desafiador. Porém, não podemos esquecer que Deus está 
conosco, Ele é o maior interessado que a comunidade vá bem. Façamos a nossa parte, 
aquilo que estiver ao nosso alcance para servir e confiemos que “aquele que começou a 
boa obra em nós irá completá-la”.  
 
 

 
Pa. Daiane Berndt Bottcher 
 
 
 
 

5. RELATÓRIO DA TESOURARIA 
 

Prezada Comunidade, 
Começamos o ano de 2023 com o saldo nas Ordinárias de R$ 567,29. Obtivemos as 
receitas com as contribuições no total de R$ 119.339,63, sendo 447 contribuições e o ticket 
médio de R$ 266,98 e no total de 56 contribuintes. O problema é que por diversos meses 
o número de contribuições foram muito baixo, em média 33 contribuições por mês. E o total 
de contribuições pela quantidade de contribuintes, em média cada contribuinte contribuiu 



somente 7,25 meses. Portanto se houver maior assiduidade nas contribuições poderemos 
alcançar a nossa sustentabilidade. 

Para as Ordinárias foi transferido das extraordinárias R$ 45.143,13, totalizando as 
receitas Ordinárias em R$ 164.483,76. Quanto as despesas Ordinárias o total foi de R$ 
184.580,54. Com isso o resultado no ano nas Ordinárias foi “NEGATIVO” em (R$ 
20.097,78) e no acumulado deficitário em (R$ 19.530,48). 

Sobre as Extraordinárias, o saldo inicial de R$ 11.312,10 foi incrementado com as 
receitas de R$ 103.660,11 e descontando as saídas de R$ 112.094,51 resultando o déficit 
de (R$ 8.434,40). Com isso o saldo final ficou em R$ 2.877,70. 

A respeito das Ofertas recebidas nos cultos, foram R$ 2.723,65 para nossa 
comunidade e R$ 5.173,00 transferidas para ofertas Nacionais e Sinodais, totalizando R$ 
7.896,65 recebidos com os cultos presenciais. 

Quanto aos recursos do Projeto nº 1069 - Projeto Missionário Vale do Paraíba/SP, 
recebemos R$ 29.473,68, sendo com desconto de 5% (R$ 1.473,66) de cobrança de taxa 
administrativa, totalizando o recebimento líquido de R$ 28.000,02. 

A Campanha Vai e Vem rendeu R$ 295,00, bem abaixo do arrecadado em 2022 R$ 
876,00. Além disso destinamos ofertas locais e doações totalizando R$ 505,55 para o 
PROJETO TIMÓTEO de Guarulhos – SP. 

Receitas com campanhas e ações como: Pentecostes, Feijoada, Caldokê, almoço 
de Ação de Graças, da Reforma e Aniversário do Templo, além de rifas, doações, OASE, 
Grupo de Mulheres, Grupo de Homens, PAC – Almofadas do Coração e Pão Solidário, 
renderam receitas de R$ 53.193,00 aproximadamente. Agradecemos a todas pessoas que 
contribuíram com recursos em dinheiro, dons e ajudando nas mais diversas formas para 
que esses eventos tivessem êxito. Obrigado. 

Para o ano de 2024, informamos que entramos no último ano do Projeto nº 1069 - 
Missão no Vale do Paraíba, o valor aprovado é de R$ 24.421.68. Porém nos meses com 
vacância pastoral, não receberemos esses recursos, e dos valores recebidos tem desconto 
de 5% de taxa administrativa. Esses recursos são provenientes de OMEL-Ev. Luth. 
Missionswerk in Niedersachsen. 

Finalizando, quero agradecer à Deus por todo o período que estive a frente da 
Tesouraria e pedir desculpas se em algum momento não correspondi as expectativas, mas 
garanto que me dediquei com zelo e boa-fé. Tenho certeza que a nova equipe de presbitério 
terá competência para fazer um trabalho honesto e bem feito, com a ajuda de Deus. 
Sucesso! 
 
Fiquem com a Paz de Cristo e sirvam a Ele com Alegria! 
 

 
Carlos Guilherme Strottmann 
 
Tesoureiro 

 
 
 
 
 
 



8. PARECER DO CONSELHO FISCAL 
 

PARÓQUIA EVANGÉLICA LUTERANA NO VALE DO PARAÍBA 
IGREJA EVANGÉLICA LUTERANA DE SÃO PAULO 

 
TERMO DE APROVAÇÃO DO CONSELHO FISCAL 

 
O Conselho Fiscal do Presbitério da Paróquia Evangélica Luterana do Vale do Paraíba 
declara ter analisado os Fluxos de Caixas das Receitas e Despesas Extraordinárias 
referentes ao exercício do ano de 2023 sem encontrar qualquer irregularidade. 
Considerando assim, os valores encontrados corretos e, portanto, aprovados. 
 
São José dos Campos, 07 de fevereiro de 2024 
 
 
Gerson Eduardo Mog   Odenir Loewe 
Conselho Fiscal    Conselho Fiscal 
 
 

 
 
9. ELEIÇÕES  
 

Nesta assembleia precisamos eleger a nova diretoria do presbitério com mandato de 
2024 – 2027. Todos os membros são convidados a assumir um cargo. Esse momento de 
transição é muito importante, os membros da atual diretoria se dispõem a continuar juntos 
na caminhada auxiliando no período de transição. 
Os cargos disponíveis para essa eleição são: 
Presidente, Vice-Presidente, Tesoureiro/a, Vice-Tesoureiro/a, Secretária, Vice- Secretária 
3 Conselheiros/as Fiscais, Suplente do Conselho Fiscal, 2 Vogais.  
Para a União Paroquial e Sínodo, precisamos eleger:  
Representante no Conselho Sinodal e um Suplente; 2 Representantes e 1 Suplente na 
Assembleia UP que acontecerá dia 16/4/2024 às 19h; Representante Leigo e 1 Suplente 
na Assembleia Sinodal que acontecerá dia 18/05/2024 - Online 

É importante lembrar que temos um grupo de vogais eleitos com mandatos ainda em 
vigor. E se algum deles for eleito para algum cargo na diretoria, a sua vaga deve ser também 
preenchida como forma de mandato tampão. São eles: 
Ingrid Kunz - 2022 - 2025 
João Batista Fernandes (Marcão) - 2022 - 2025 
Julia Karnopp - 2023 - 2026 
José Enodir da Silva Chaves - 2023 - 2026  
 

10. COMISSÃO TROCA MINISTERIAL 
 

O presbitério da Paróquia Evangélica de Confissão Luterana no Vale do Paraíba 
comunica que a Pastora Daiane Berndt Bottcher será transferida da comunidade no Vale 
do Paraíba para assumir a Paróquia de Timbó/SC. A sua transferência juntamente do João 
e Joane se dará a partir de Março de 2024. Sendo assim o último culto da P. Daiane no dia 
25/02 às 10h no templo em São José dos Campos/SP com a presença do Pastor Sinodal 
Marcos Ebeling. Após o culto teremos um almoço. O presbitério tomou as primeiras 



providências em relação a troca de ministro. Foi formada uma comissão para a troca 
ministerial. A vaga para o novo ministro(a) foi publicada no portal luteranos. Foram 
recebidos 4 currículos, todos os nomes foram aprovados pela IECLB A comissão se reunião 
e definiu 3 nomes que passaram para a fase de entrevistas online. E as entrevistas 
acontecerão nas próximas duas semanas, os candidatos e as datas das suas respectivas 
entrevistas: 
P. Rafael Fernando de Oliveira Carneiro – 31 anos – Juazeiro do Norte/CE – Entrevista 
Sábado 24/02/24 às 14h. 
P. Natanael da Silva – 42 anos – Cristalina/GO – Entrevista Sábado 24/02/24 às 16h. 
P. Yuri Nielsen Schwingel – 40 anos – Cruz Alta/RS – Entrevista Terça 27/02/24 às 20h. 
Os cultos em São José dos Campos e as atividades da paróquia acontecerão normalmente, 
durante o período de vacância. Período esse que prevemos deve durar até maio ou junho 
de 2024. Pedimos aos membros que se mantenham animados na caminhada da Fé em 
comunidade. Que continuem contribuindo normalmente pois a troca ministerial poderá 
ocasionar muitas despesas extraordinárias. Por fim agradecemos por todas as bênçãos 
recebidas de Deus nos 5 anos em que a Daiane e sua família estiveram em nossa paróquia. 
E desejamos que Deus abençoe a sua nova caminhada em Timbó. E também os próximos 
passos da nossa comunidade. 
 

Comissão Troca Ministerial 
 
 
 

5. RELATÓRIO DOS GRUPOS  
 
 
5.1 Relatório da OASE 

 
“Tomou, então, Samuel uma pedra, e a pôs entre Mispa e Sem, e lhe chamou Ebenézer, e 
disse: Até aqui nos ajudou o Senhor.” – (1 Samuel 7.12) 
 

Na memória destas palavras celebramos os 25 anos da fundação da OASE no Vale 
do Paraíba. No dia 16 de agosto de 1998 foi eleita a primeira diretoria, presidida por Violeta 
Maria Lima de Paiva do Nascimento. Louvamos a Deus por aquelas mulheres pioneiras, 
ainda no Centro de Convivência no Jardim Americano, que registraram o serviço das 
mulheres luteranas, desde os começos da Paróquia.  

As reuniões, tanto de estudo e reflexão bem como as de produção de almofadas do 
coração, foram realizadas na primeira e na terceira quinta-feira do mês. Experimentando 
um novo formato no qual começamos mais cedo, a partir das 17:30h com a confecção de 
almofadas, fazemos intervalo para comunhão de mesa e continuamos com a reflexão pelas 
19:30h. O intervalo de um mês entre uma atividade e outra não estava favorecendo a 
continuidade, embora não tenha aumento o número de participantes. No ano foram 
realizadas 19 reuniões, tendo em média a presença de 6 a 7 mulheres. Os estudos e 
reflexões abordaram as mulheres do material “Nossa Equipe”, mulheres da Bíblia e 
mulheres da Reforma. 

Na primeira sexta feira de março, foi celebrado o Dia Mundial de Oração, produzido 
pelas mulheres de Taiwan, com o tema: “Eu ouvi falar de sua fé”. Tradicionalmente, nessa 
celebração, irmãos e irmãs da fé católica participam conosco na celebração. No dia 11/03 
realizamos um “Passa Dia” em Caraguá, com passeio na praia da Cocanha, vista do Mirante 
e participação do culto na residência da Josilda Nachtigal. Estiveram presentes 13 



mulheres. O Café Colonial foi realizado em abril com o registro de 78 presenças, sendo boa 
parte de pessoas convidadas. Ainda em abril, fomos à cidade de Piquete, a convite da 
Revda. Nilce Pereira Callisaya, da Igreja Metodista, falar do Projeto Almofadas do Coração 
e sua metodologia. Além de mulheres da comunidade local, também participaram mulheres 
da Igreja Católica Apostólica Romana (ICAR), e outras não ligadas pela denominação e sim 
pelo trabalho na sociedade piquetense.  

Em maio e dezembro colaboramos com a Ação Pão Solidário, junto às famílias da 
Comunidade Tarumãs, em Caraguatatuba. Nossa participação foi com a organização do 
“Varal Solidário” para entrega de roupas e calçados (em bom estado) a quem deles precisa, 
sem custo. No mês de julho realizamos o Bazar da Pechincha, com a venda de roupas, 
calçados e utensílios, direcionado às pessoas ao redor do templo que têm necessidade 
deste tipo de item. 

Nos eventos da paróquia temos realizado a venda de sobremesas doadas pelas 
mulheres, zelado pela limpeza das toalhas de mesa etc. Foram adquiridas duas lixeiras 
(60L) identificadas para separar o lixo não reciclável do reciclável, a serem usadas na área 
exterior, perto da churrasqueira, indo ao encontro da proposta de Justiça Ambiental 
promovida pela Juventude Evangélica e apoiada pela OASE. Adquirimos mais uma mesa 
dobrável, facas e garfos de mesa, caixas organizadoras, bem como materiais e insumos 
para a confecção das almofadas. Como parte do nosso serviço, temos custeado a 
participação de mulheres sem condições financeiras. Adquirimos tintas e pincéis para o 
trabalho do Grupo de Artesanato, que se reúne com Erica Gielow. 

Representando nosso grupo, participei da Assembleia dos Grupos de OASE do 
Sínodo Sudeste, realizado em Petrópolis/RJ, bem como colaborei no planejamento do 
seminário. Na ocasião fui convidada a participar de mesa temática e palestrar sobre os 
duzentos anos da presença das mulheres luteranas no Brasil. Também coordenei o estudo 
sobre as mulheres migrantes na Bíblia, seus desafios e suas ações. Ainda entregamos 06 
almofadas de amamentação à Santa Casa, porém, não estamos conseguindo produzir mais 
essas almofadas e devemos descontinuar esta atividade. 

Foram entregues 95 almofadas do coração, no Hospital Pio XII, na Santa Casa e de 
forma individual. No Fórum de Missão Sinodal, ocorrido em junho, participamos divulgando 
o projeto e auxiliando pessoas ou grupos interessados em conhecer a metodologia. Neste 
sentido, P. Márcio Simões, da Paroquia Martin Luther, no Rio de Janeiro contatou e recebeu 
as informações necessárias para a realização deste projeto pelo grupo de OASE naquela 
localidade. Foram enviadas almofadas para Campinas, aos cuidados do Nelson Oliveira, 
que muito se interessou pelo projeto numa divulgação realizada em reunião do Conselho 
Sinodal. Tenho divulgado o PAC nos espaços públicos que me encontro como Parque 
Santos Dumont e Conselho Municipal da Cultura da Paz o que tem resultado em entregas 
e a possibilidade de falar da nossa fé e jeito de ser igreja. Em setembro falamos do projeto 
para alunos e alunas do Colégio de Educação Profissional Hélio Augusto de Souza 
(CEPHAS), que apresentaram naquela instituição sobre projetos sociais em São José dos 
Campos. A equipe nos encontrou através das redes sociais e realizaram entrevista para 
seu trabalho. 

Um dos destaques do ano foi o Encerramento dos Grupos de OASE das UP’s 
Campinas e São Paulo realizado em 19/11. Pela primeira vez o Vale do Paraíba sediou um 
evento supra paroquial, reunindo 71 mulheres de dez grupos de OASE que vieram 
participar do evento. O tema abordado foi “Mulheres partilhando sua fé – o que temos 
ouvido e falado pelo caminho?” Na perspectiva da mulher samaritana e das mulheres 
luteranas que nos antecederam nestes 200 anos de presença luterana no Brasil. 

Agradecemos à Paróquia pelo apoio dado e, principalmente, ao Grupo de Homens 
que realizou o almoço do dia e demais logísticas. 



Se 2023 foi um ano intenso e desafiador, é na certeza de que em todo tempo, o 
Senhor nos ajudou e ajudará, que seguimos em frente. Louvado seja Deus. 
 
Rosane Philippsen 
Coordenadora OASE no Vale do Paraíba 

 
 
5.2. Relatório da ação diaconal “Pão Solidário” 
 
 “Jesus respondeu ao tentador: Está escrito: Não só de pão viverá o homem, mas de 
toda palavra que procede da boca de Deus” Mateus 4.4 

O ano de 2023 marca o início da consolidação das atividades do Pão Solidário junto 
à Comunidade do Jd. Tarumãs em Caraguatatuba no litoral norte de São Paulo. 
Durante 2023 foram distribuídos aproximadamente 800 pães de 500g cada acompanhado 
de folhetos evangelísticos. No mês de outubro entregamos cerca de 40 cucas como forma 
de destacar as comemorações do mês da Reforma Luterana. 

O atendimento às famílias em situação de vulnerabilidade permaneceu fortalecido 
com a distribuição regular (mensal) de alimentos e de higiene, onde aproximadamente 180 
cestas básicas foram entregues aquela Comunidade, além de outros auxílios como 
cobertores e roupas. 

Foram realizadas 3 ações do Pão Solidário em parceria com a OASE em 06/05, 
17/09 e 10/12/23. Nessas ocasiões foram oferecidos lanches através da organização de 
café comunitário com momentos devocionais e rodas de conversas conduzidas pela 
Pastora Daiane e lideranças da Paróquia, assim como a realização de Varal Solidário onde 
foram distribuídas roupas, calçados, brinquedos e fraldas para crianças e adultos. Destaca-
se a boa participação das mulheres daquela Comunidade atraídas principalmente pelo 
Varal Solidário. Foram momentos de muita comunhão entre as lideranças da Paróquia e a 
Comunidade local. 

Foram criadas páginas do Pão Solidário no Instagram e no Facebook para dar maior 
visibilidade às ações diaconais desenvolvidas pela Paróquia Vale do Paraíba. 
Nosso grupo de WhatsApp conta com mais de 70 pessoas e se constitui na principal 
ferramenta de comunicação com a Comunidade local, onde divulgamos mensagens 
devocionais e outros assuntos de interesse do grupo. 

Nosso principal objetivo de levar uma mensagem de fé e esperança a essa 
Comunidade, através do Evangelho de Jesus Cristo por meio da confessionalidade luterana 
tem se mostrado eficaz com a ajuda de Deus. 
 
 
 
Walter Munhoz Sanches 
Pão Solidário 
 
 

5.3 Relato do Grupo de Homens 
 

O ano de 2023 começou com uma expectativa de apenas manter o ritmo do grupo 
de homens de 2022. Estava errada: o grupo realizou todos os encontros previstos em 
calendário, sem nenhum cancelamento ou adiamento. A ideia da churrasqueira 
comunitária, elaborada em 2019 e adiada sucessivamente por conta da pandemia, ganhou 
impulso e tomou corpo no encontro de março. Em maio estava pronta e à serviço! Da 



mesma maneira o grupo mostrou-se unido e praticou diaconia em situações dentro e fora 
da comunidade (como por exemplo quando as chuvas afetaram pessoas do bairro Tarumãs 
em Caraguatatuba). Tratar de temas presentes no calendário social mostrou-se atitude 
acertada, levando a bons e duradouros debates entre os participantes; deixo como exemplo 
a questão da depressão e suicídio (setembro amarelo) e cuidado (novembro azul). 
Agradecimentos aos participantes que doaram para o projeto churrasqueira e tantos outros 
que apareceram ao longo do ano.  

 
João Carlos Bottcher 

Coordenador do Grupo de Homens 
 

 
 
10. ANEXOS 



 



 



 



                



 
 

 
 

REPASSE 

DÍZIMO
2021 2022 2023

DÍZIMOS 

S/OFERTAS
R$255,00 R$515,15 R$242,91

DÍZIMOS 

S/EVENTOS
R$0,00 R$2.204,16 R$3.111,07

DÍZIMOS 

S/DOAÇÕES
R$0,00 R$251,00 R$665,70

TOTAL R$255,00 R$2.970,30 R$4.019,68

JAN FEV MAR ABR MAI JUN JUL AGO SET OUT NOV DEZ

RECEITAS CONTRIBUIÇÕES R$ 11.9R$ 14.6R$ 11.0R$ 12.5R$ 7.53R$ 15.0R$ 14.7R$ 18.0R$ 14.3R$ 13.5R$ 14.6R$ 16.4

TOTAL DAS DESPESAS R$ 15.8R$ 16.1R$ 16.0R$ 16.0R$ 15.7R$ 15.8R$ 15.8R$ 14.5R$ 14.1R$ 14.2R$ 14.3R$ 15.7

SUPERAVIT/(DEFICIT) -R$ 3.8 -R$ 1.5 -R$ 5.0 -R$ 3.4 -R$ 8.1-R$ 809-R$ 1.1R$ 3.51R$ 157,-R$ 712R$ 362,R$ 644,
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Paróquia Vale do Paraíba
Receitas Contribuições e Despesas Ordinárias 2023
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Receitas Despesas Evolução do Saldo

2017 2018 2019 2020 2021 2022 2023

TOTAL DAS RECEITAS R$190.073, R$227.749, R$244.738, R$201.935, R$209.890, R$264.811, R$268.142,

TOTAL DAS DESPESAS R$185.692, R$192.187, R$244.443, R$207.670, R$198.468, R$277.067, R$296.675,

SALDO TOTAL R$4.380,09 R$35.562,0 R$294,72 R$(5.734,8 R$11.421,9 R$(12.256, R$(28.532,

 R$(50.000,00)

 R$-

 R$50.000,00

 R$100.000,00

 R$150.000,00

 R$200.000,00

 R$250.000,00

 R$300.000,00

 R$350.000,00

Receitas e Despesas Ordinárias e Extraordinárias Consolidado de 
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